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ATA Nº 08/2023/CPG 
 
 
Ata da reunião da Comissão de Pós-Graduação (CPG), realizada às quatorze horas do dia vinte e 1 

um de setembro de dois mil e vinte e três, no Campus Santo André – Bloco B – Sala 801. A 2 

reunião foi presidida pelo Pró-Reitor de Pós-Graduação, prof. Charles Morphy Dias dos Santos, 3 

contou com a presença do Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação, prof. João Paulo Gois, e dos 4 

membros da CPG: Aline de Oliveira Neves Panazio; Ana Tereza Lopes Marra; Angelica Alebrant 5 

Mendes; Breno Arsioli Moura; Cesar augusto João Ribeiro; Christiane Bertachini Lombello; 6 

Fabricio Olivetti de França; Fernanda Franzolin; Fernando Heering Bartoloni; Flavio Rocha; 7 

Gustavo Muniz Dias; Janaína de Souza Garcia; João Paulo Simões Vilas Boas; Joel David Melo 8 

Trujillo; Karl Peter Burr; Leticie Mendonça Ferreira; Lucia Helena Gomes Coelho; Luiz Antonio 9 

Alves Eva; Marcos de Abreu Avila; Monica Yukie Kuwahara; Peter Maurice Claessens; Renato 10 

Mendes Coutinho; Ricardo Gaspar; Sergio Amadeu da Silveira; Thales Sousa; Tiago Fernandes 11 

Carrijo; Wendel Andrade Alves. Representante Discente: Daniel Cavalcante de Oliveira. 12 

Representante TA: Jussara Aparecida Pagani Justi. Informes da Pró-Reitoria de Pós-Graduação. 13 

1. Perfil discente da pós-graduação. O formulário foi disponibilizado aos discentes no período 14 

da matrícula e foram recebidas 1.101 respostas completas, uma amostragem de cinquenta e 15 

cinco por cento dos discentes regulares. Os resultados serão divulgados assim que for finalizado 16 

o levantamento dos dados. 2. Na próxima semana será realizado o V Congresso da UFABC. No 17 

dia 26 de setembro, às 10h, a pós-graduação participará de uma mesa, juntamente com a 18 

graduação, intitulada: "Ensino: A articulação entre a Graduação e a Pós-Graduação na próxima 19 

década". 3. Prof. Charles informa que na próxima semana estará na Capes, em Brasília, para 20 

participar de uma reunião sobre o Capes/Print. Se alguém tiver alguma demanda, ele solicita 21 

informá-lo. 4. Prof. Charles participou, nesta semana, de reuniões do FOPROP e destacou as 22 

seguintes informações: I. O Plano Nacional de Pós-Graduação (PNPG), que abrangerá o período 23 

de 2024 a 2028, apresenta alguns pontos positivos, mas precisa ser amplamente discutido com 24 

a comunidade universitária. A consulta pública deve ficar aberta por um mês e ele incentiva a 25 

participação de todos. II. O relatório prévio do Grupo de Trabalho sobre o Ensino e 26 

Aprendizagem Híbrida foi concluído e a Capes tem até o final do mês de novembro para 27 

apresentar alguma normativa relacionada ao tema. III. O Encontro Nacional dos Pró-Reitores de 28 

Pesquisa e Pós-Graduação (ENPROP) ocorrerá entre 30 de outubro e 01 de novembro. Prof. 29 

Charles integra o grupo que proporá uma chapa para a Diretoria Executiva e consenso é que ele 30 

seja candidato a presidente. Informes das Coordenações dos Programas. 1. Prof. Thales 31 

informa que assumiu a coordenação do PPG em Engenharia Elétrica. Prof. Charles deseja-lhe 32 

boas-vindas. 2. Profa. Lúcia, coordenadora do PPG em Ciência e Tecnologia Ambiental, informa 33 

que o curso está organizando o segundo Simpósio de Ciência e Tecnologia Ambiental, que 34 

ocorrerá entre 28 e 30 de novembro. 3. Profa. Leticie, coordenadora do Mestrado Profissional 35 
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em Ensino de Física, informa que estão abertas as inscrições para ingresso em 2024, no período 36 

de 18 de setembro a 15 de outubro. 4. Prof. Peter, coordenador do PPG em Neurociência e 37 

Cognição, informa que no mês de outubro ocorrerá o Simpósio de Neurociência e Cognição. 5. 38 

Prof. César, coordenador do PPG em Biossistemas, comenta que o curso precisa utilizar os 39 

recursos do PROAP/CAPES nos primeiros seis meses do ano, pois há muitos congressos que 40 

ocorrem antes do mês de junho. Prof. Charles responde que os valores não podem ser 41 

transferidos de um ano para o outro, ao mesmo tempo, a Capes tem demorado a liberar os 42 

recursos. Ele ressalta que já foi sugerido à Presidente da Capes, profa. Mercedes, distribuir os 43 

recursos por meio da Fundação de Apoio, que possibilitaria a transferência de valores para o 44 

ano seguinte.  6. Prof. Wendel, coordenador do PPG em Nanociências e Materiais Avançados, 45 

pergunta quando sairá o resultado do processo seletivo do Grupo Coimbra – Programa 46 

GCUB_Mob. Prof. Charles responde que deve ocorrer no próximo mês e o ingresso dos 47 

estudantes selecionados será no segundo quadrimestre de 2024.  1. Pauta. 1. Referenda das 48 

decisões do Presidente da CPG. A Comissão referenda as decisões do Presidente, que serão 49 

publicadas no Boletim de Serviço da UFABC e ficarão disponíveis para consulta no site da 50 

PROPG. 2. Minuta de resolução CPG que normatiza a concessão, renovação, prorrogação, 51 

cancelamento e extensão das bolsas de estudo de pós-graduação. Os membros presentes 52 

discutem os termos da proposta e promovem alguns ajustes nos artigos. Com a proposta 53 

aprovada, fica acordado que as coordenações dos PPGs publicarão portarias para definição de 54 

critérios referentes ao artigo 2º da resolução: “A avaliação e classificação dos(as) bolsistas é de 55 

responsabilidade das Coordenações dos Programas de Pós-Graduação (CoPGs), partindo das 56 

diretrizes abaixo (...)”. 3. Acordo de cotutela entre a UFABC e a Université Paris-Saclay para o 57 

discente Bruno Aristimunha Pinto, do doutorado em Ciência da Computação. Após análise, a 58 

proposta é aprovada por unanimidade. 4. Acordo de cotutela entre a UFABC e a Universidad 59 

De Zaragoza para a discente Bruna Moreira Freire, do doutorado em Ciência e 60 

Tecnologia/Química. Após análise, a proposta é aprovada por unanimidade, tendo a indicação 61 

das seguintes alterações no texto: I. Ajustar início do acordo para 24/02/23. II. Substituir a 62 

expressão “membros do tribunal” para “membros da banca” (página 5). III. Completar o texto: 63 

“Na Universidade Federal do ABC, o prazo para a conclusão será 22 de janeiro de 2025, salvo 64 

prorrogações excepcionais previstas no Regimento da Pós-Graduação Stricto Sensu da UFABC 65 

(página 2)”. 5. Alteração das normas do Mestrado Profissional em Ensino de Física. Prof. 66 

Fabrício apresenta as sugestões de mudança, que foram aceitas pela coordenação do programa 67 

proponente. A nova versão do documento tem aprovação unânime dos membros da comissão. 68 

6. Solicitação de prorrogação do prazo de defesa do discente Lucas Nunes de Carvalho, do 69 

Mestrado em Engenharia Mecânica.  Conforme as justificativas apresentadas, a comissão 70 

prorroga o prazo de defesa, de 20/10/23 para 20/05/24. 7. Solicitação de prorrogação do 71 

prazo de defesa do discente Paulo Vitor Martins Albuquerque, do Mestrado em Ciências 72 

Humanas e Sociais. Conforme as justificativas apresentadas, a comissão prorroga o prazo de 73 

defesa, de 10/10/23 para 09/04/24. 8. Solicitação de prorrogação do prazo de defesa do 74 
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discente Raimundo Martins de Araújo Junior, do Mestrado em Ciência da Computação. 75 

Conforme as justificativas apresentadas, a comissão prorroga o prazo de defesa, de 10/09/23 76 

para 10/03/24.  9. Minuta de Resolução CPG que regulamenta os procedimentos de 77 

interposição, apreciação e deliberação de recursos à Comissão de Pós-Graduação. Após 78 

análise, não tendo sugestões de alteração no texto, a proposta é aprovada por unanimidade. 79 

Não havendo nada mais a declarar, prof. Charles deu por encerrada a reunião, da qual eu Tálita 80 

R. D’Arruda, lavrei a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os presentes.81 

 
 

TÁLITA R. D’ARRUDA 
Secretária Executiva 

 
CHARLES MORPHY DIAS DOS SANTOS 

Presidente
 


